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为啥有的暖气片热， 有的不热
这类问题多出现在使用串联系统供热的老小区，最好 及早分户改造
本报记者 赵丽 王光营 实习生 潘清凤 张凯丽

采暖费交不齐，成本太高

一独立供暖宿舍楼无法供暖
本报11月28日讯(记者

王光营 赵丽 实习生 张
凯丽 邵明虹) “天越来越
冷了，我们小区现在还没供
暖。”28日，家住英雄山路的
冯女士说，她的小区经常推
迟供暖、提前停暖，而且还不
能报停。物业表示，供暖管网
年久失修经常出问题，加上
独立供暖成本比较高，而且
居民采暖费交了还没一半，
所以供暖不太顺利。

“这里以前是农业高新
技术开发区管委会的宿舍
楼，后来住户们分流到各个
单位，这里也就成了大杂
院。”28日，市民冯女士告诉
记者，她所住的小区是独立
供暖，但供暖效果非常差，不

但经常推迟供暖，而且还会
提前停暖。去年就推迟供暖
20多天，提前近一个月就停
暖了。

冯女士表示，她早想搬
出去住，但物业不让报停，这
让她很无奈。她希望物业能
及早解决这个问题。

“你看看我家，床都淹
了。”因打水试压时人不在
家，住在该小区的刘女士家
遭了殃。前几次试压已经修
了南屋的管道，以为没事了
的刘女士放心地去看孙子
了，可回来一看家里被淹了。

“像这种管道漏水的情
况还真不少。”小区物业工作
人员王勇说，这栋宿舍楼建
了十几年了，管道老化严重，

目前正在抢修。
王勇表示，这栋楼共六

个单元66户，现在才有31户
交了采暖费。物业规定收到
90%以上才能供暖，收不够
供暖费无法供暖。

据介绍，这栋宿舍楼由
市林业局供暖，烧的是天然
气，比较贵。“去年市林业局
给补了十万都不够，推迟几
天、提前停几天供暖，这事
有，那也是因为钱不够。”王
勇解释说，但像推迟20天供
暖，提前一个月停暖还是没
有的。虽然温度比不上集中
供暖热，但也能达到十四五
度，天暖和了温度就烧低点，
天冷了就烧高点，有总比没
有好，毕竟经济条件不允许。

暖气维修后忘了放凉水

邻居家热了这家却不热了
本报11月28日讯(记者

王光营 赵丽 实习生 潘
清凤) 28日，家住五里牌坊
南街的高女士给本报打来热
线称，本来她家暖气是热的，
邻居家是凉的，工作人员维
修后，邻居家的暖气热起来，
但她家卫生间的暖气却不热
了。原来是维修期间暖气阀
门关闭了，高女士有点大意，
维修后忘了放放水。

“按说放在暖气片上，今
天就应该干了，怎么还这么
湿？”28日，记者来到五里牌
坊南街，高女士告诉记者，昨
天晚上把给孙子洗的保暖内

衣放在暖气片上，准备烘干
再给孙子穿，但今天一摸衣
服还是湿的，暖气冰凉。

高女士表示，由于这栋
楼只有北半边居民家的卫生
间暖气不热，自管站工作人
员打开楼下的暖气盖子修理
了一下，直到早上北半边居
民卫生间的暖气热了，但今
天她这边的却不热了。

为什么会这样？难道是
昨天维修人员忘记打开右侧
居民楼的阀门了？高女士很
疑惑。

随后，高女士和记者来
到在楼北半边居住的刘先生

家。刘先生说，他家卫生间
的暖气一直不太热，昨天工
作人员维修暖气时把这栋
楼南北两边的暖气阀门都
打开了，要不然北边楼上卫
生间内一点热乎气也不会
有。

另外，刘先生告诉记者，
每次停电、停水，暖气都会
凉。这次南边楼上卫生间的
暖气不太热，可能是维修时
把南边楼上的暖气阀门都关
了，暖气就凉了，管道内都是
凉水。现在暖气阀门打开后，
放放水，让热水循环上来就
好了。

在省城某小区，居民自行对供暖管道进行了分户改造，楼道内的
管道五花八门。(资料片) 本报记者 王光营 摄

管线设计复杂

查问题不容易
一位家住省城东部畅然

居小区 2 4号楼 4楼的市民向
本报反映，邻居们家里供热
效果都不错，但是他家6组暖
气片却没有全热起来，总是
有两三组处于罢工状态。前
几日热企的工作人员上门来
做了检查，怀疑是内部系统
有问题，但具体原因还需继
续排查。

记者联系到东新热电。相
关负责人介绍说，畅然居小区
的供热系统并不是分户控制，
而且管线设计比较复杂，有若
干装法：在同一楼上，既有一
供一回的双管形式，也有单管
形式，管径的粗细也不一致。

东新热电负责该片区供热
的负责人王女士告诉记者，目
前畅然居小区有个别用户家中
的暖气片没能全热起来。在这
种内部系统内，不好找原因。以
杂质堵塞这种情况为例，铁锈
等杂质在整个管线里流动，查
找时很难定位。

气堵杂物堵塞

造成循环不畅
“我家里十几组暖气片，咋

就这一个不热啊？”28日上午，水
屯北路东方御景小区居民张先
生告诉记者，他住的房屋是复式
的，家中有十几组暖气片，其中
卧室的暖气片一点热气也没有，
晚上睡觉明显感觉有点冷。

“本来就是顶层，又是复式
的，是不是供暖压力不够啊？”
张先生表示，刚供暖时还好好
的，但等到正式供暖，这个暖气
片就不热了。为此，他打开阀门
放了放气，但还是不行。

对此，济南热电客服人员表
示，热电厂所供的暖气压力没问
题，足够保证市民正常取暖。这
种情况应该是暖气管道循环不
畅，发生了气堵。开发商在设计、
建设供暖管网时，可能会出现一
些问题，加上是在顶楼，暖气管
道中的空气可能会积聚起来，造
成某些暖气片不热。

无独有偶，家住齐鲁家园的
赵先生也遇到了这种情况。赵先
生家中有七组暖气片，却只有两

组是热的，剩下的五组都冰凉。
济南热电维修人员检查后

发现，由于使用时间过长，供热
管道老化，暖气管道和过滤管
堵塞了，供热循环受影响。工作
人员把过滤管、暖气管道清洗
了一下，七组暖气片已经恢复
了和去年一样的温度。

私自分户改造

容易出问题
供暖开始前，不少用户都

进行了分户控制改造，而省城
某单位宿舍分户供暖改造却是
居民自己找人施工的，结果部
分暖气片无法热起来。

记者看到，这栋宿舍楼内
的管道刚刚铺设完成不久，除
了金属管外，外面没有任何绝
热层，热量散失得非常快。由于
改造都是居民自己找人施工
的，通往居民家中的管道更是
五花八门，既有塑料管，也有金
属管，管径也不统一，不少居民
家中的暖气都存在一些问题。

“施工人员来查看了管道，
把压力调整均匀后就好多了。”
该宿舍楼居民表示，刚开始供暖

时压力不是太够，另外管道施工
效果也不是太理想。施工人员上
门查看了管道，又将管道压力调
整均匀，供暖就变得正常起来。

“这种做法原则上是不符合
规定的。”对此，济南市供热办相
关负责人表示，供暖分户改造必
须有专业人员设计图纸，经供热
企业认可后，才能让有资质的公
司施工改造。如果居民私自改
造，容易造成气堵等问题，使供
暖效果不理想。

串联系统故障多

改造有三大阻力
为啥同一住户每间屋子里

的暖气片冷热不均？记者就此
咨询了供热业内人士。据介绍，
在分户控制系统内，原因主要
有三种：一是气堵，二是管道老
化，铁锈等杂质堵塞，第三种情
况是阀门年久失灵，处于半开
半闭的状态。而在采用串联系
统的小区，管线的走向设计多
种多样，情况更为复杂，问题多
发，影响面也常不止一户两户。

“采用串联系统的小区大
多已有十多年历史，有些已经

找不到开发建设单位，找不到
当初的供暖系统设计施工图
纸，查找故障难度更大。”热企
有关人士介绍说。

据介绍，供暖季结束后，热
企会根据供热效果给小区下整
改通知。为消除不热点，避免用
户间相互影响，“建议将串联系
统改为分户控制”是整改通知
中常见的一项内容。虽然如此，
但真正动手开展改造的小区并
不多。

济南市供热部门有关负责
人说，串联系统改分户控制的
程序一般是：热企下整改通知，
产权单位征求住户同意，出具
改造方案，自行找有资质的施
工单位或委托热企施工。但无
论采取何种方式，改造后的系
统必须满足供热参数的要求。

至于许多用户不愿改造，
阻力主要有三方面：一是用户
不想破坏室内现有装修；二是
改造需一笔费用，资金承担也
是问题；还有一个原因是改造
需整单元实施，协调达成一致
也不容易，常见的情况是“热的
不想改，不热的希望改，可其他
住户不同意的话，就只能等”。

“家里有五六组暖气片，但有的热，有

的 冷 冰 冰 ，这 是 啥 原 因 ？”近 日 ，本 报

96706123“问暖热线”接到多位市民的反映。

在部分采用串联老系统的小区，这一问题

甚至成了多年解决不了的顽疾。暖气片为

什么冷热不均？有什么解决办法？28日，记

者进行了探访。
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